

- ◆ご記入頂いた内容を分割せずにいずれかの項目に分類し掲載しています。
- ◆個人が特定される恐れがある内容は掲載から削除しています。

○最適化計画策定に関すること

- 自分の過去1年間の公共施設の利用状況を記入してみて、ほとんど利用していないことに改めて気づいた。しかし、過去1年間のことであり、各年代により利用してきたり、今後利用するであろう施設も多い。何とか維持できるよう考えを進めて頂きたい。(女性 50代黒沢尻東)
- 身体が不自由になった時に住みよい町であってほしいです。(女性 50代藤根)
- 安全第一ですができるだけ今ある建物を維持または縮小して人口減に対応すべきだと思います。(女性 70代黒沢尻西)
- 身の丈をわきまえ、真に行政が保持すべき公共施設を選択すべき。(男性 50代鬼柳)
- 建築物最適化は市を持続させる、将来も住みやすい町にしていくためにも必要不可欠であると考えするため、市民の意見を取り入れつつ、建築物最適化をして欲しいです。(女性 10代鬼柳)
- 広報が来ると目を通してはいるけれど、この計画に関してはよく知らないでいました。他の市より北上市はココがいい！住みやすい！というようなポイントは個人的にわからないでいます。ここが住みやすい街づくりをお願いします。(女性 40代相去)
- 税に見合う行政サービスをお願いします(男性 60代地区記入無)
- 施設、利用者の増は総体的な数の増加が必要ではないか？(男性 60代立花)
- 優先順位、バランス、メンテナンス、常識は家でも市でも、国でも大事だと今実感しています。(女性 70代江釣子)
- たてものはたいせつにながく使って頂きたい。道路、川の草取り清掃等、公務員又は議員の方々のボランティアにて、きれいな町づくりをぜひ行って頂きたいと思います。(女性 60代黒沢尻西)
- 町に活気が出るような魅力ある町づくりに力を入れてもらいたい(女性 70代飯豊)
- 公共施設は利用推進しても利用が少ない施設は廃止。必要最低減にして財源を有効に使ってください(男性 50代江釣子)
- ムダを省いて本当に必要な所にしっかりとお金をかける。行政が最も苦手とする部分だと思います。市民が納得するように、市民の目線で計画を進めて欲しいと思います。(男性 30代江釣子)
- 公共施設は住民にとっては大切です。時代に合った施設がずっと存在し続ける事が大切だと思います。(女性 70代相去)
- 自分の生活圈、近隣区域、北上市域もすべて対象ですが、ますます進んでいく高齢化、少子化に対応するには利便性が最大の課題で、公共交通機関の整備と多目的施設の融合が不可欠だと思います。コンセプト1か所多くの目的が達成できる複合施設(男性 60代鬼柳)
- 少子高齢化が進む中で、公共施設やサービスを縮小していくことは必要だと思います。しかしながら、誰の為に縮小するのか(住民にとって本当に必要のある施設はどこなのか)をよく検討しなくてはいけないのではないかと思います。(女性 30代江釣子)
- アンケート E に答えていて、名前すらきいたことのない施設もあって驚いています。できるだけ重複するものは、統合すべきと考えますが、利用の大小ではなく、行政にしかできないサービスは維持してもらいたいと思います。又、地域に移管する場合のシステム作りは、慎重に検討していただきたいと思います。コストカットの優先順位を明確につけて、間違った方向へは進まないでほしいです。(男性 40代黒沢尻北)
- 県内でも住みやすい町というイメージがありますが、街中を歩くと、老朽化した建物が多く見受けられ中心地も殺伐として、さくら野が唯一の華やかさを出しています。鬼剣舞で有名な町でありながらもう一步のアピールがあればもっともっと町としてワクワクした、活気のある町ができるかもしれません。行政は箱モノを作っても、うまく活用されないことが残念です。維持するだけで税金が使われていくならばとっとと処分して下さり、小さくてもサービスが満足するよう期待致します。(女性 50代黒沢尻東)
- 人口の高齢化に伴う福祉も大切だが、将来ある子供たちや今後生まれてくる市民の為に予算を計画すべきと思う。収入が減少するのに支出を多くすることは大

北上市公共施設最適化計画 市民アンケート自由記載内容

- 幅な赤字となり大きな負担を強いることとなります。(女性 60 代黒沢尻東)
- 横川目立川目地区に市営の大きな施設があり生活が活性化出来る環境を希望します。人口減少解消の為施設利用者と呼び笑顔のある北上市民として生活できるようお願いします。(女性 70 代和賀)
- 人口が少ない地域の施設はもったいない気がしますが、その施設が無くなるとその地域の活性化は全くできなくなりますし、さらに過疎が進んでしまうと思うので、縮小の仕方に配慮が必要だと思います。(女性 30 代黒沢尻北)
- ・区域、市民が公平に施設、サービスが利用できるように計画してほしい。・町場にだけの施設はいらない。(男性 60 代江釣子)
- 施設は多くの方に利用されてこそ公共施設だと思います。公共の建物、場であれば安全、安心、安楽が大切です。量よりも質を考えて建築物の最適化について効率よく検討して頂きたいと思います。サービスや町づくりについてはアイデアや創意工夫、人と人とのかかわりの中で向上できることもあると考えます。費用もかかる事ですので、きちんと予算をシミュレーションしながら策定作業に取り組んでいただければと思います。(女性 60 代黒沢尻東)
- 限られた財源の中で、これまで通りの行政サービスを提供し続けることは不可能だと思いますので、最適化計画は必要なものだと思います。今後家を取得していくことなどを考えると、どの区域に住むべきかを明確に示して頂けるので大変参考になるモノです。(男性 30 代黒沢尻西)
- 老朽化対策をしても数年たてば建て替えをしなければならぬので利用度に合わせて、廃止、建て替えをし、よりよい利用率のアップまた利用率アップにつながる施設づくりをし、魅力ある街づくりをしていただきたい。(女性 40 代相去)
- 維持管理の費用が創出出来ないならば、廃止や統合は当然と思う。5 年後 10 年後 20 年後…市の人口構成、財政規模が今の私に予測できないので何とも言えませんが議員や職員が適切な人員、報酬で知恵を出し汗を流して負託に応えている姿を見れば中学校を 1 校統合すると提案されても納得できると思います。このアンケートや最適化計画が住民サービス低下への免罪符とするために実施するのではないかと懸念されます。(男性 70 代江釣子)
- 公共施設の修繕、更新費用にそこまで経費をかける必要があるのか疑問に思う。大して利用しないものに関しては処分していくべきだと思います。(女性 30 代黒沢尻東)
- 北上市内の公共施設をどの地区にも同じように設備して欲しい。(男性 60 代和賀)
- 公共施設の維持管理は攻めの攻勢でやって頂きたい。待っているだけでは絶対ダメ。役所のやることはすべてに置いて遅い。改善してほしい。優秀な社員の集まりのほず。もっと知恵を出しあって行動していただきたい。すぐやる課を設置してみてはどうか？(男性 70 代黒沢尻西)
- 計画の内容をもっと広く周知したほうが良いと思います。(男性 40 代黒沢尻西)
- 建築物は必要最小限を残し、指導者、人材育成へ予算を回し、市民の生活レベル、文化レベル、スポーツレベルの引き上げを図る。(男性 40 代立花)
- 北上市は広大な平地があり、震災が少なく工業が盛んで他の県内の地域に比べると恵まれた環境にあると思います。そういった状況にありながら、日本全体の問題と同じように人口減少・高齢化に直面していることを本アンケート調査で知りました。近未来を想定した最適化を図るのは当然のことと思いますが、一方で北上市が人口減少にならないようにするには？魅力的な街にするには？等北上に住みたいと思える活動も大事と考えます。北上の良いところ、良くないところを知り、市全体の魅力を上げられる活動を期待したいと考えます。(男性 50 代飯豊)
- 北上市の中心部が年々さびれていくようで心配です。行政でなんとかできないもののでしょうか。(女性 70 代黒沢尻西)
- 施設を可能な限り集約し (1 か所)、維持管理費用の合理化をしてほしい。(男性 40 代黒沢尻西)
- 市が総ての基本設計・実施その後民間に委託できるものは審査の上で委託する。その場合、市内の業者のみならず市外からの応募を受けることによって人口の流入を可能にすると思います。(男性 70 代地区記入無)
- 人口が減少し、財源も厳しいと思います。現在ある施設の中での利用数など考えて補強しながら管理するほうが良いと思う。住み良い北上市ですが税金は高いと思います。(女性 60 代二子)
- 既存施設は可能な限り適切な修理等で管理するべきである。(男性 40 代江釣子)
- ・公共施設は大胆に精選していくべきだと思います。・利用 (使用?) してない建物の管理 (撤去含め) 民間の空き家も計画的に行い、人口が減っても住みたい町を維持できるよう本気で取り組んでください。・F のアンケートはとても分かりにくいです。(女性 60 代相去)
- 公共施設を増やすのではなく、今ある施設の史料価値を検討し、活かす方法を望みます。見込みのない建物は修繕ではなく取り壊しがいいと思います。(女性 50

北上市公共施設最適化計画 市民アンケート自由記載内容

代二子)

- 人口減少により年齢構成の変化により施設の見直しは必要であるとは思いますが。北上市での見直しは必要ですが近隣自治体との合同は賛成しません。税金、人柄等考え方が異なると思います。公共施設は〇〇館、〇〇施設等区別せず、老若男女問わず皆が利用できるようにして頂きたいと思います。(女性 60 代立花)
- 赤字が増加傾向にある公共施設は思い切って廃止にしてはどうかと思う。(女性 50 代稲瀬)
- ・なるだけ多くの人に現状や課題を知ってもらうことが必要なのでしょうか。このため適時に適切な情報提供をお願いしたい所です。(適時、適切とはコストに見合った効果的などという感じ。もう十分に組み込まれているとは思いますが)・市職員の方による対面的なサービスや、日常的な事務については、一時的にも停止することはできないと思いますが、どの場所で行われているかについては、法令等の規制はあると思いますが、選択の余地はあろうかと思えます。施設の統廃合複合化、集約化には賛成ですが、いきなり実施するより数年の間社会実験的な試行期間を設けてはどうかと考えます。(男性 50 代黒沢尻東)
- 駅周辺、本通り界隈の活性化が望まれます(中心地がどこなのか?分からなくなります)(女性 50 代黒沢尻北)
- Eの〇をしない場所は利用しないが必要だと思います。(男性 60 代藤根)
- 弱者に優しいサービスと町づくりを要望します。(女性 50 代藤根)
- 人口密集地は民間活用し、限界集落は公共で守るべきでは(男性 20 代和賀)
- ハコモノよりも次の世代!世代があれば、必要なものがその時代に建てる。当たり前のことですが伺う気持ちが必要ですね。(男性 40 代黒沢尻北)
- 行政において数字のみに追われることなく無理無駄がないかの見直しとこの先の展望を見通すことができるようでありがたい。市民は市役所を頼りにすることが多分にありそれに応えることの出来る器でありたいし、そのためにも市役所役員、職員の資質の向上を望みます。(女性 60 代和賀)
- この先日本全体で嫌でも進めていかねければならない最適化という名の縮小化ですが、早く進めた自治体が結局生き残るのだと思います。高齢者の声の大きいとは思いますが今後の北上を支えていくのは紛れもなく今の十代やこれから生まれる彼らなのですから声の大きい者たちに負けることなく未来を見据えた事業を行って頂きたいと願います。(男性 30 代飯豊)
- 早期改革が必要と思われまます。市民の負担増は避けたいものです。(男性 50 代江釣子)
- 増税の前に又は同時に、削減を決断してほしいです。北上市が住みやすいだけでなく魅力的な町になる事を心より期待しています。(女性 30 代藤根)
- 地域格差が生じないように望む(男性 70 代地区記入無)
- 最新技術をどんどん入れ、最新ネットワークの充実性を高めていけばどうか。(男性 40 代黒沢尻北)
- 公共施設の運営が市だけで持続が難しいのであれば、民間企業とのコラボ運営していくのはいかがでしょうか？(企業名の体育館等…)他市町村を参考にしてもよろしいのでは?と思えます。(女性 50 代岩崎)
- 負担なく進めて行ってほしい(男性 30 代地区記入無)
- 人口の減少により必要な施設を減らすのは普通です。市が広いので施設を全体に点々と持つのも効率的とも言えません。優先事項を決めてある項目は場合によっては切り捨てることも必要。事業活動では当たり前の考え方。不足するなら減らすか必要な分を国からもらうか産業等の発展等により実入りを増すか、小学生レベルの話と考えます。このままでは市として生き残れないのではないのでしょうか?企業はそれら将来を考え工場建設を考えています。(男性 50 代黒沢尻西)
- 施設を建設した時と、人口も経済状況も違っています。すべての施設の建て替えが必要かどうかは、慎重にご検討ください。北上市は県内でも子育て支援がかなり悪いところです。そのあたりもきちんとしていかないと市民も減ってしまいます。これは施設の更新という単純な話ではなく、北上市をどのような市にしていくなのかという問題なのだと思います。(女性 40 代黒沢尻東)
- 市内の公共施設を利用していると、修繕の必要性を感じる設備、施設が多く見られます。その一方で施設の存在自体を知らない方もいます。福祉施設も同様で利用していると分かって、利用必要のない方は分からない。どの部分に多くの修繕、更新が必要と感じるかは正直世代により違ってくると思います。このアンケート等の活用により、よりよい施設になっていくことを願います。(女性 40 代江釣子)
- 人の来ない公共施設は維持費のムダ。ゴミ袋も高いうえ、住民税も支払っているのに行政サービスが何もない。(ごみ収集と除雪くらい?)ムダを減らし、景観、有意義な施設、行政サービスを望みます。(女性 40 代黒沢尻東)

北上市公共施設最適化計画 市民アンケート自由記載内容

- 民間が出来る物は民間へ移行して問題ないと思う。(駐車場、さくらホール、その他費用を支払って利用する施設) 行政側しか行えない業務に特化したほうが良い。また、役所の人員もローテーションを行い活性化を図ったほうが良い。20～30代に活躍の場を与える。(男性 40代江釣子)
- 高齢化が進む近年、さまざまな年代がそれぞれの立場でしか物事を考えることが出来ない、バラバラな思想の時代になってしまったような気が常にします。まとめるのもまた、難しい事と思います。古きを重んじる高齢者と、新しい風を入れようと努力しようとする人任せの若者、人の批判ばかりの中間世代。休眠している建物を利用して新しい形で気軽に利用できる制度(例えばフリーマーケット、手作り品の販売、工作教室、スポーツ教室等、気軽に主催できるように市で指導してほしいです。主催したくても、やり方が分からないのです。そう考えている人も多いのではないかと考えています。(女性 40代江釣子)

○公共住宅に関すること(空き家等も含む)

- 市の管理する住宅の空があり、入りたくても入れないと断られる。必要とする人が沢山いるはず。もっと整備早め、空きのないように入りたい人が入れるようにすべきだ。何度も足を運んだり、入りたいと訴えている。市民の要望が聞かれないと人口も減るのは当然だ。条件満たしてないのに利用している人がいるのはおかしい。「コネ」で入れているのか?そんな話も聞かれる、おかしい。(女性 40代相去)
- 相去に住んでおります。公共住宅、公共アパートが近くにありますが。ほとんど使用していないか、利用率極めて低いようです。それでも維持管理が必要です。横の連携が必要かと、同じような施設が他所でもあるのではないのでしょうか。空き家対策がいられている世相です。(男性 70代相去)
- 1) この十年前後に日本全体が少子高齢化に依る人口減少が報道されている状況の中、今回の北上市のアンケート、パンフレットを拝見、記入し多くのことを考えさせられました。市内には多くの公共施設が各分野ごとに有りますが、毎年各地域で市民とのディスカッションを実施している市政の現状に参加拝聴し、増々住み良い町づくり発展と市民の幸せに向かって最適化計画を推進して下さる事を望みます。2) 少々社会福祉関係に携わる一人として昨今高齢化が進み市内でも一人暮らしが増え空き家が増加している状況の中、各「障がい者も健康者も共に地域で生き生きと生活できる環境」を目標に対策の一環として空き家の有効利用されていると聞きますが近隣地域との連絡を密にして社会福祉向上に増々ステップアップする町づくり案を願います。(男性 70代二子)
- 大堤の市営に入っていますが床とかギシギシしていますしキッチンの天井ははがれています予算がすくないんでしょうね。外壁は改修したのですが家の中は現在住んでいるので改修には至らないんでしょうね。雨漏りのしないところに住んでいるだけありがたいと思っています。(女性 60代相去)
- 公共施設も大変ですが、空き家対策もお願いしたい。特に道路ギリギリに建っている空き家。積雪や台風大風の時、いつ倒れてこんでくるかハラハラしています。できるだけ早急な対応をお願いしたいです。北上市内には今現在危険な空き家はいくつくらいあるのでしょうか?お願いします。(女性 60代和賀)
- ①黒沢尻西小学校学区内にも公営住宅(市営住宅)があったほうが良いです。(各学区に建設して頂きたいです) ②また展勝地は桜の時期以外にも活用した方がいいと思います。③せつかくいい施設があっても、存在を知らなければ使えません。もっと広報などでアピールしてもいいと思います。(女性 40代黒沢尻西)
- 公共施設のトイレが汚いので公共施設自体を利用したくないと思ってしまいます。市営住宅の部屋の壁、押し入れの結露がひどすぎて寝ているだけの部屋がカビだらけです。喚起をしても無駄で収納していたものほとんど捨てました。修理費もばかにならないと思います。もし新しい住宅を作るならきちんと考えて作ってください。市の役員、施設の役員の方の利用する人たちへの接する態度があまりいいとは言えないと思いました。もちろんそうでない方もいらっしゃいますがあいう態度されるなら行きたくないと行くのをためらってしまう時もあります。サービス業に限らず笑顔で接してもらおう事で活気が生まれよりよい町づくりにつながっていくのではないのでしょうか。(女性 30代立花)
- 若い人たちが住み良いように店とか遊ぶ場所を造ったりするのも大切ですが、無駄なくらいアパートばかり建っていると思います。そのため古いアパートには入っていない所もあるし、新しいからといって入っているわけではないので無駄なアパートを建てるのはやめてほしいし、少しは緑を残しながら考えて下さい。私たちは子どもたちの為に家を建てましたが、今は子供たちも就職し、夫婦2人で住んでいますが、家を建てて後悔しています。家のローンばかり残り今後老後の

北上市公共施設最適化計画 市民アンケート自由記載内容

生活が心配なので家を売り、アパートにでも入ったほうが良いと思っていますが、夫と私の実家には老夫婦、80歳の父と母がいるので、今後介護をするのは目に見えているので、仕事もやめなければいけないので今後不安です。(女性 50代黒沢尻西)

○公共交通に関すること

- 高齢者は車に乗れない場合が多いのでバスの本数を増やして頂きたいです。これからもっと高齢者社会になっていくと思うので、高齢者が住みやすい町づくりをして頂きたい。もちろん北上市民全員が安全安心して暮らせるよう考えて頂きたい。(女性 40代黒沢尻北)
- バスを利用していますが時間が見づらい。もう少し大きな字が良い。さくら野の時刻表が分かりにくい。行先別に書いてください。北上駅は高すぎて見えにくい。さくら野の時刻表は低すぎて見づらい。(男性 70代相去)
- コミュニティバス等の交通弱者への対応 (男性 60代黒岩)
- 相去には高校、中学校、小学校とそろっていますが、交通の便が悪くバスの本数も少ないと思います。町の中心部に行くにも便が悪いと行きにくいです。将来的にはどうにかならないかと思っています。(女性 40代相去)
- 車のある人ばかりではないので、バスをもっと公共で動かしてほしいと思います。(女性 70代江釣子)
- 税金が高い(住民税)。公共交通機関(特にバス)が充実していない。育児、子育てしやすい環境を整備してほしい。(男性 20代稲瀬)
- ・相去から必要な(病院へ行く、とか買い物など)時に直通で行けるコミュニティバスを出してほしい。さくら通りの病院に行くのに、のりかえしながら行く。しかも乗り継ぎするための待ち時間が長い。中部病院に行くときは往復で5000円越えの交通費がかかるなど年金生活では大変です。・皆が入れる協同のお墓を作ってほしいです。葬儀もお墓も作れない人のために。(女性 60代相去)
- 公共交通機関がとても使いづらい。バスなどが主に使いづらい。(男性 10代黒沢尻北)
- バスの本数を増やしてほしい (女性 50代稲瀬)
- 80歳以上には車なし参加の難しさ (男性 70代藤根)
- 今は自分で運転し出かけることが出来るが、高齢になった時近くに公共施設があるといいと思っています。(女性 60代相去)
- ・中心部の駐車場問題→利用しやすさ・市内地の除雪の充実→へたくそすぎる・駅前施設の活性化→若者の集まる施設運営 (女性 50代黒沢尻西)
- 各施設の駐車場が少なく、路駐など住民に多大な迷惑をかけていることを良く考えて。・国体に合わせて駅前の道路などをいじったが、駅待ちの車が進まず、渋滞をつくっている。とても迷惑だしお金の無駄。景観条例など、老人には良いかもしれないが、若者が住みたいと思う内容になっていない。頭の中身を若返りした方がよいのでは！ (男性 50代黒沢尻東)
- 2025年、2050年問題に関る、超高齢化、出産人口減少は税収減少になります。高齢者でも働ける場所の確保も必要。公共施設が使いやすいのは集約していることだと思います。盛岡にあるアイーナ等は年齢層が幅広く使用でき、交通アクセスが良い。北上市の強みとしては、交通の便の良さであるので、そこをうまく活用してほしい。街路樹は緑が多く、一見良いと思えるが、夏になると葉が多く交通表示板は見えづらく、銀杏は落葉がぬれると滑りやすくなってしまいますので、場所によってなくてもいいと感じます。資料に関して、市の財政収支も併せて添付してほしいと思います。データの出典は市の会計でしょうか？人口等は？公共施設1/4は学校教育であり、人口減少からすると閉校も視野にはいると思う。(女性 40代黒沢尻東)
- 公共施設利用したいが、“歩行困難な人”が多い。利用したいがなかなか出来ない人多いのでは。一例“選挙”で投票したいけれども歩行できない？投票率云々よりその環境作りが大切では？ (男性 70代黒沢尻東)

○学校に関すること

- 市内小中学校の校舎老朽化による子供たちの学習環境が著しく悪いと感じます。トイレなどは改修が決まっているようですが、下駄箱は長靴すら入ることは出来ないくらいボロボロですし、教室の暖房も機具付近のみしか暖まらないなど厳しい環境だと思えます。北上市は市職員様等のご尽力により商工業は充実に近いと思われまので将来の納税者になる子供たちへもって、他市町村同様に統廃合も込めた施設の拡充を希望します。又、野球等のスペースの拡充も希望いたします。
(男性 40 代江釣子)
- 学校の統合は必須。バス等で対応できると思えます。施設も減少させるべき。周辺の施設は無駄が多い。市の中心に集約すべきと思えます。コストを減らすため。
(男性 60 代黒沢尻東)
- ・学校の教育内容への改善より、設備（建屋、備品）への改善が急務と感じます。※雨漏り対策など。・体育館について、森山総合体育館/金ヶ崎に比べ、雰囲気何か陰気な印象であること、暖房対策が弱いと感じます。・主要道路（県道）がデコボコして整備を希望。(男性 40 代黒沢尻東)
- 小学校、中学校のトイレの改修が早急に必要だと思えます。それから、小中学生が部活動で使える体育館が少なく、老朽化が進んでいるので（黒体）改善してほしい。子どもたちが良く使うところにお金がかけてほしいです。観光、集客のためにお金を使うより、市民の為にお金を使ってほしいです。(女性 40 代黒沢尻東)
- ・利用の少ない公共施設は縮小すべき。廃止もやむを得ない。・老朽化している小中学校は少なくないが、人づくり、教育によりよい環境は必須。順序に建て替えを希望します。・高齢になると交通手段のこともあり各施設を利用するのは難しくなる。家に閉じこもりがちになる。大きな公共施設でなくても、身近に常時誰でもいっぱいのコヒーが飲めるカフェのような場があるといい。与えられるサービスだけでなく、自費で気軽に立ち寄ってコミュニケーションができるそんな場が。(60 代後半女性の独信) (女性 60 代相去)
- 若い人達が地域を離れないように幼児教育に励んでもらいたいです。(女性 70 代飯豊)
- 小学校、中学校の数はこのままにして欲しい。最低でも小学校は今の数のままにしていかないと地域づくりではなく、地域解体につながっていくと思えます。(男性 40 代口内)
- 黒沢尻幼稚園に行ったことがあります。雨漏りしていたり、子供達良い環境とは言にくいと思えました。入園児減少しているようですので改良していただきたいです。(女性 40 代黒沢尻北)
- 北上市は教育施設、特に小中学校が古く使いにくい。未来を担う子供たちにより良い施設を提供するのが最優先にして欲しい。くさいトイレ古い校舎昔の施設では現在の子供の実態には全く合わず学習環境が保障されているとは言えない。未来の北上市を背負っていくのは子供達であることを大人は忘れてはなりません。大人の利益のみ優先しているようで子どもに大人の愚かさを見抜かれます。(女性 40 代飯豊)
- 16 地区の人が生活し生きていける地域として機能できる施設を優先的に維持してほしいです。特に小学校はその地区に無くなってしまったら若者がいなくなり最終的にはその地域の人がいなくなってしまう大事な施設です。残して欲しいと思えます。自分が住んでいる地域が住みやすいと感じられるような行政をのぞみます。(女性 50 代口内)
- 黒沢尻幼稚園はいつ移動するのですか？建物の老朽化に加えてすごい雨漏りです。床も沈むところがあり、子どもを預けるにはとても危険だと思っています。何かあってからでは遅いと思えます。私たちが気付かないだけで他にもたくさん危険なところはあると思えますよ。(女性 30 代地区記入無)
- 学校行事、子ども会等で利用する体育館の設備について、保護者の間でも不満が上がっています。主に江釣子を利用していますが、冷暖房設備がない事、トイレの故障など。子育て世代だからこそわかることなど有ると思うので、積極的に声をきいてみるのも良いかと思えます。(女性 30 代江釣子)
- 小学校、中学校の老朽化が進んでいるので建て直しを少しずつして欲しい。(男性 30 代飯豊)

北上市公共施設最適化計画 市民アンケート自由記載内容

- 新築した学校が十数年程度で統合対象となり（不要となり）活用方法を検討しているような案件があると聞きます。施設の最適化にあたっては、調査・検討に公平に当たって頂きたいと思います。（地域、用途）東芝メモリ北上工場ができることにより、飯豊地区は職場に近いことから人口の増加が予想されると思いますので、特にもご考慮頂きたい。（男性 40 代飯豊）
- 公共施設の機能の中で⑫⑬は他の項目とは別格だと思う。理由としては財政が厳しいから我慢しなさいとは言えない問題であるから。コミュニティ、地域づくりは少子高齢化時代に入ってから特に知恵が求められている。「行政としては政策の優先順位をつけて取り組む必要がある。北上市は岩手県の中で一番住みやすい行政と言われているが誰が評価しているかわからない。市民の声だとすれば私自身が勉強不足だと思うが。私はそう思えない。（男性 60 代和賀）

○体育施設に関すること

- 高度水準を満たした野球場を新設していただきたい。又、現江釣子球場の環境を改善してください。市営プールを新設していただきたい。駐車場もなく老朽化した現プール環境を早急に改善してください。（男性 70 代立花）
- 新しい野球場を作ってもそろそろよいのではないかと思う。夏の地区予選や春や秋など使える野球場があれば、集客が見込めるし、スポーツも盛り上がるはず。その周りの施設があればなおさら集客に見込むと思う。（男性 20 代黒沢尻東）
- 低料金のスポーツジム、プール、スタジオなどの施設。手芸など色々な芸術を学べる場所などの施設が充実されたらいいなと思います。単身者が高齢になっても安心して生活ができるような環境であればいいなと思います。（気軽に相談できるような場所など）（女性 50 代江釣子）
- 北上駅前での施設で運動指導者からの指導が受けられるようにしてほしい（無料で受けられるように）（女性 70 代黒沢尻東）
- 廃校になった小学校の体育館をスポーツで借りることがあるが近隣の花巻の住民がいると有料になると聞きその人が入ることで体育館を借りられません。空いているのであればその辺りのルールを緩和して人が集まれる場所として提供してほしいと思います。この先子供が減り若者も県外へ出ていき年寄りが目立つ市の中で施設のために増税するのは反対です。数を減らして間口を広げ民間の力を活用してほしい。（女性 40 代藤根）
- 室内プールがあってほしい。（以前住んでいるところにはあった）年中プールで泳げたら健康維持によいと思うので、室内プールがあってほしい。老人も年中泳ぐことで健康維持できる。（女性 50 代黒沢尻北）
- 運動公園内に屋内プールがほしい（男性 40 代鬼柳）
- ・スポーツ都市宣言をしているには環境が整っていない・障がい者が活動できる環境を整えてほしい・体育施設（運動公園）が郊外にあることにより、大会時不便を感じる。（交通手段が少ない、遠方から来る方に対しても）・老朽化を考慮し、統廃合は必要と考える。何の施設を残すかを考えて。（男性 40 代黒沢尻東）

○社会教育施設に関すること

- さくらホールはすばらしい（男性 40 代黒沢尻北）
- ・鬼の館をみちのく民俗村に移設し、跡地利用として温泉施設を開発し総合レジャー施設を設立する。・黒沢 2 区には公園が 2 か所ありさくらホールも近くにあり、災害時にはさくらホールが指定（避難）されているので、公園を廃止し宅地化し分譲した利益を黒沢川遊歩道の整備費用とする。・夏油高原の完全民営化（男性 60 代黒沢尻北）
- 地区を越えたサークル活動やコミュニティ活動には市内の交流センターを借りるようになってほしい。多少の物販を伴うコミュニティ活動を少し安く交流センターで行えるようになってほしい。（物販で利益があまりないのに使用料が工面できない）北上市の公共施設の現状と課題の資料が分かりにくい（女性 40 代江釣子）

北上市公共施設最適化計画 市民アンケート自由記載内容

- すべての施設を今までと同様に運営していくことが難しいのであれば民営化も仕方がないと思う。文化財施設、博物館等は集客が少ないのであれば統合し、複合施設にする等にしてもよいのでは？無くしてしまうのも淋しいと思いますので…。市民の負担額はないほうがありがたいですが多少は仕方がないと考えます。保育所に関して 0 歳児の保育が認可園で少ないので増やしたほうがよいのではないのでしょうか。一番リスクの高い 0 歳が無認可園で保育されていることに危機感を覚えます。(女性 50 代飯豊)
- 市役所や図書館等の公共施設のサービスを充実してほしいと思います。(男性 50 代飯豊)
- 市民生活が多様化し個を尊重する大事にする時代になってきており、さらにインターネット等でコミュニケーション、情報収集の取り方も変化しています。それにマッチした建物の必要性が検討されるべきだと思います。例えば、地区センターの統廃合、樺山のガイダンス施設は案内板、インターネットでも十分にわかる。(男性 10 代黒沢尻東)
- 黒北交流センターに夜間管理人（職員、委託等）が配置されるとありがたいです。・センター開閉の鍵の預かり所が遠い。・帰りの際、使用した部屋のみならず、館内全体の戸締りも気になり帰宅後も不安が残る※隣の金ヶ崎町内の地区交流センターは夜の管理人が置かれ利用しやすいです。(男性 70 代黒沢尻北)
- ・使用の少ない施設への追加工事は避けるべきであると考えます。・公民館等の利用に対して地区行事以外は使えないのではないかという考えがあり、建物として有効に活用されていないので利用のしやすさが伝わらない。(女性 40 代江釣子)
- 子どもたち（小中学生）がもっと自由に集まる場所があればいいと思う。(女性 40 代黒沢尻東)
- 他の市町村と比較してもあまり充実しているとは思えない。住民税が高い分、他のまちづくり等に活かされているかと思えば、そうでもないと思う。高齢者も大切にしないといけないと思うが、子供が楽しく遊べるようにしていかないとだめだと思う。遊べる施設が少ない又はお金をいちいちとる。(男性 30 代飯豊)
- 運動公園、ホール等を作るも良いが、維持管理費がかかるので市民の負担にならないようお願いしたい。北上市の水道料金等は、他市町村に比べ高いのでその点も考えてほしい。(男性 60 代黒沢尻東)
- 高校生の学習スペース（無料）を増やしてほしい。朝早い施設があればうれしいです。バスの便をもっとよくしてください。小中高生の通学路の街灯を増やしてほしい。夏場、さんご橋、日高見橋に大量発生する虫の駆除をしてほしい。公共施設にフリーWi-Fiを設置してほしい。(女性 10 代立花)
- 高齢化が進み、年金生活者が増える。税収が減り市の施設の維持等に費用がかかる。必要な施設も運用が見送られなくなってしまう。これでは住み良い街にならない。自分たちの街は自分たちで住み良くする必要がある。行政がボランティア活動を提示・整理して元気な年金生活者を組織して、町づくりを安くできるようにしてもらいたい。ボランティアセンターをつくり住民の住民による町づくりをお願いしたい。(男性 60 代黒沢尻北)

○福祉施設に関すること

- 現在北上市で行おうとしている建築物最適化計画は統合や共同で管理など計画的に行えば北上市がよりよくなるだけでなく経費の削減につながるので良いと思う。他の市町村に比べて保育施設や就学時に対する補助金が少なすぎるので子育て世帯の負担が大きいので考慮してほしい。(男性 30 代江釣子)
- 自然豊かな穏やかな北上市ですが、子育てしづらくて苦しくなります。若い世代が北上でこれからも子育てしていきたいと定住したいと思えるように子育て支援に力を入れていくべきです。子ども医療費助成制度の所得制限をなくし、全ての家庭が悩まず安心して病院にかかれるようにしてほしい。岩手県、東北、日本で見ても所属制限なしで中学校卒業まで無償で病院を受診できる市町村が多いのに北上市が力を入れてくれないのはどうしてですか？第 3 子の保育料も無料のところもあるのに、3 人授かれても保育料の心配もしなければならない。所得制限で医療費も保育料もしっかり払っています。仕事の関係で北上に家を買ったので今後も済む予定です。子育て 1 億円プロジェクト期待しています。所得制限はいりません。子どもにかかわることは平等にしてほしいと思います。北上で子育てしたいと思えるようなまちにしてほしい。(女性 30 代黒沢尻東)

北上市公共施設最適化計画 市民アンケート自由記載内容

- 北上市に住んでちょうど1年になります。在住している江釣子地区に関して申しますと、現在どんどん新しい家が建ち、そのほとんどが子育て世帯です。親子が安心して暮らせるよう、改善してほしい点は街灯を増やすこと。(夜道は真っ暗です) 充実した子育て支援センターを近くに作ってほしい。公園や道路の整備等です。北上市にますます人が集まる様、新しく、清潔な環境づくりをお願い致します。(女性 20代江釣子)
- 子どもがまだ小さいので、子育て支援の施設やサービスに力を入れて頂けると助かります。北上市は公園が多く子どもを遊ばせるための遊具もいろいろとあるので、それらの維持・管理も引き続きお願いしたいです。保育園は待機児童のこともあるので、施設の充実を図って頂きたいと思います。(男性 40代相去)
- 北上市はほかの自治体に比べ、子供の医療費補助・妊婦の医療費補助が低いと感じる。所得制限があり、対象とならないため、負担が大きい。(他の自治体は所得に関わらず、全員対象になっている状況を聞くと、なぜ北上市は同様に出来ないのかと思う。これでは北上市で子どもを多く育てようという気持ちにならない。)(女性 30代黒沢尻北)
- こども療育センターを母子通園でなく、預けられる場所にしてほしい。花巻イーハトーヴ養育センターに金銭的に補助をしているようだが、それをこども養育センターにまわす等の工夫でどうにかならないか？子どもに重い障害があり、近隣(市外)に預けるのは大変。(時間のやりくり、移動距離など)(女性 30代鬼柳)
- 子ども、高齢者が住みやすい町づくりに着目するべき。赤ちゃん連れでもゆっくりできる飲食店が少ない。(女性 20代江釣子)
- 私の姪はこの春から私立幼稚園に入園することになりました。何年も前から市立保育園に申し込んでいましたが落ちたためです。自宅のすぐ近くにある園に入ることができず、少子化とはよく聞きますがなぜと思いました。そのため家族が様々働き方を考えなくてはならなくなりました。今の時代、若い世帯が正社員で働いていることは貴重だと思います。その機会を奪うことがあってはならないと思います。非正規、不安定雇用が晩婚化、少子化、税収減に繋がるのではと思うのですが。工業団地の町であるならば若い人達が希望を持って働ける住みよい町になってほしいと思います。(女性 40代黒沢尻西)
- 奥州市では医療費の免除等があり子育てしやすい町づくりを行っていると言います。ぜひ北上市も導入してもらいたい。未来の子供たちのためにも医療分野の負担を免除してもらいたい。(男性 30代黒沢尻西)
- ・北上市において待機児童がいることを自身の孫が預けることが出来ない現状で初めて知りました。働いていかなければならない親さん達を少しでも助けてやってほしいです。娘はそういう環境も含め子どもは一人っ子にするそうです。こういうことが人口減へもつながっている。・文化財保存へももっともっと力を注いでほしい。意味あつての文化財指定だと思います。もっと知識のある人を担当に付け外部から保存のあり方等学び、大切にしていけることが必要だと思う。地域の人の声も聞き、受け入れてほしいです。まあ一人の声にしかすぎない意見ですが…(女性 50代岩崎)
- 子育てしやすい市にして、人口減少が少しでも進まないように望みます。(女性 70代更木)
- このアンケートの内容よりも子育てしやすい市にしてもらいたい。今時医療費助成の所得制限があるなんてどうかしています。北上市ぐらいですよ。(男性 30代和賀)
- ◎高齢福祉・介護 少子高齢化に伴った福祉、介護施設の増、老健施設の拡充、現在入居希望が 200 倍と聞いているが、拡充増を期待している。(女性 70代黒沢尻東)
- 4.5.11 を重点政策として取り組んでください。(男性 60代江釣子)
- 私も一人の高齢者です。施設に入ったらと言われても 50 年以上もかけてきた年金でも入れない状態です。もって国や県市町村が考えてもらいたい。これは私だけではないと思います。(男性 70代黒沢尻東)
- 高齢化に伴い介護される方、介護する方ともに済みやすい環境であるべきだと思います。老人施設やデイサービス等、充実させ安心した生活を送れる町づくりを目指してもらいたい。(女性 40代飯豊)
- 他市町村に比べ、助成が少ない。(福祉、子ども)税金が関東と同じ割に住民の負担が多い。学童、給食費、地区費。ゴミの分別を進めゴミ袋を高くしているが、

北上市公共施設最適化計画 市民アンケート自由記載内容

今の資源ごみ収集の回数が少なく、アパートでは分別しながらゴミを置く場所がない。市内でお金を円滑に回す場所がない。(ショッピングも遊びも)なので皆盛岡や仙台に行ってお金を使ってくるという悪循環。新生児訪問は民生委員ではだめだと思う。地域にいつでも相談できる町の相談室があるべき。(交流センターごとにあれば・・・)(女性 40 代黒沢尻北)

- 高齢者が増える社会になり免許証を返納する人たちがこれから増える社会になりこのような人達にたとえばタクシー券があるとか何かそのようなものがあればいいと思う。出かけるのに大変な人が多くなると思います。(女性 50 代江釣子)
- ・おじいさん、おばあさんが気軽に参加できるレクリエーション、体力づくりなどできるようなものがあってもいいんじゃないかと思います。・個人的には筋肉トレーニングなどが無料、またはあまり高くなく利用できる場所が増えればいいなと思います。・高齢者には集まって話ができたり、脳トレなどが出来るようなものも良いと思います。(男性 20 代黒沢尻西)
- 福祉についてのサービスで知らないで苦労している方がもっと活用して介護が楽に長く続けていける PR が必要ではないかと感じる。知っている人は活用しているが知らない知ることの機会が少ない方は大変な思いをされているように感じます。(女性 50 代鬼柳)
- 高齢者に伴い福祉の充実を図って頂きたい。(女性 60 代黒沢尻東)
- すでに高齢者はかなり優遇されているので特に少子化対策に力を入れて欲しい。(男性 60 代相去)
- 高齢化時代のまちづくりとして、市内の大きな病院、近隣病院を核とした医療のまちづくり。・遠方から患者や付き添い家族の為の空き家利用制度。・中高年が運営するサービス制度(弁当作りと宅配サービス、病院や買い物送迎サービス、掃除洗濯サービス、空き家や古い施設をリフォームし健康増進施設を整備)(男性 50 代黒沢尻東)

○衛生施設に関すること

- 健康管理センターの場所を検討してほしい。市役所に車を停めて子供を連れて道路を渡り検診に行くのでいつも不便だなあと感じます。(特に冬場) 移転しても良いので駐車場が隣接していて、新しい建物だったら利用しやすいと思います。(女性 20 代黒沢尻東)
- 健康管理センターと江釣子保健センター幼児用のトイレを増やしてほしい。(女性 30 代江釣子)
- 世帯数に対してゴミ入れの規格を決めてもらいたい。燃えるゴミ、燃えないゴミ、資源の見直しを。全部入りきれない。市のごみ袋に氏名を記入するよう決められないのですか。駄目の場合袋に記入欄ない方が良いのでは…(男性 70 代江釣子)
- ゴミ袋の値段が高すぎる(男性 50 代相去)
- ゴミ袋を買うのは(値段)どうか?高いです。通学路の街灯が少ない。(男性 50 代鬼柳)
- ・公共施設などより、もっと別な方を見直すべきだと思う。・ゴミ袋は市町村の中で一番高い。おに丸くんのイラストなんて要らない。捨てるだけなのだからもっとシンプルでいいと思う。・冬場の除雪も下手すぎる。雪が多い地域なのだから、徹底的にやってほしい。(男性 20 代鬼柳)
- ・市民に負担をかけるくらいなら建築物等要らないと思います。・他市から移住して思ったことはゴミ袋の高さです。ゴミ袋にこんな高い価格をつけてるのは北上市だけです。・それとなぜ除雪しないのですか?他から買い物に土日来る人が多く、道路を走るのも大変です。事故に通じます。最悪な市だと今のところ感じます。(女性 50 代江釣子)
- ゴミ袋が高い(男性 30 代相去)
- いつも思うのは市で行われているがん検診や健康診断がものすごく混雑していて困ることです。働いて世代にとって時間はとても貴重なので行くのに足が遠のい

北上市公共施設最適化計画 市民アンケート自由記載内容

てしまいます。働いている人が優先とは言いませんが何かと混雑が緩和されないかなと思います。(40代鬼柳)

- どこに比べてもゴミ袋が高いのはいつもビックリです。(男性70代相去)

○商工施設に関すること

- 紫波町のオガールのような施設があると良いなと思います。子育て支援センターといろいろな店舗があり、外には広場があって便利でした。沢山の親子が集っていました。こちらの方へ転入して来て、色々な公園に行ってみました。人口は多いはずなのに、どこへ行っても寂しい感じがしました。古墳公園は良いと思います。数を減らしても施設は充実していた方が多くの方が集うように思います。(女性30代黒沢尻東)
- 北上駅の東側、西側にお茶等を飲んで電車等を待つような施設がなく駅前が、いつも閑散としているような感じがする。元のヨーカドーがなくなりあの建物を活用できないか(女性70代地区記入無)
- 駅前は観光客を迎える玄関口であるとともに、市民が多く訪れる場であると思うので、もっと目でも楽しめるようなデザインの観光施設を企画・建設してほしいと思います。面白い建築物が話題になることで、桜の時期以外の観光客も増えるかもしれないので、デザイン性の高い建築物、利用しやすい施設があふれる魅力的な町づくりが推進されることを期待しています。(女性20代相去)
- おでんせプラザぶろーぶ1Fを活気づけてほしい。あの場所に入ると北上とはどんなところか全てわかる様な気がしてこわくなる。市外から来た人はがっかり。(女性70代鬼柳)
- 産業支援をして若者の人口を増やすとよいのでは？と思います。(女性50代二子)
- 外国人観光客が利用しやすい施設があればいい。もちろんその前に外国人観光客の呼び込みが必要ですが。(男性50代黒沢尻西)
- 素人が考えてもわかるほど北上市の売りが無い。北上市のどこを何で集客しようとしているのかわからない。芸能まつりの方向性が意味不明。地域の伝統を傳承したいのか新しい北上市を表現したいのか半端。意図の伝わらない祭り、人口減少なのに客が散り散りになり、活気を生み出せないような都市開発プラン。最低限駅前には栄えるべきだと思う。(男性40代黒沢尻東)
- 本通りの商店街は思い切って建て直したらいかがでしょうか。観光客が呼べる様に。空き家は市が買い上げ賃貸にすると市の収入になる。高校が少なくて花巻や盛岡に行く学生が多いので高校を増設してほしい。(女性50代飯豊)
- 質問とは異なるかとは思いますが、駅前、駅中の状況を見直すべきだと思います。出張等で駅を利用する市外、県外の方を対象としてもっと買い物等出来る所を提供して頂きたいと思います。せっかく人の行来があるのにもったいないと思います。(女性40代江釣子)
- ・北上市内につり公園を作ってほしい。・建物の建て替えや維持ばかりしないでもっと観光・集客ができるようなことを考えた方がいいと思う。(女性60代黒沢尻北)
- 市内の商店街での係役員をしている。一人として市内全体の商店がどんどん減少しています。このようなことを考えると各店街にお客を引き込むような施設を計画的に設定をして、集客を市としても考えるべきと思うのですが…(男性70代黒沢尻東)
- 他の市に比べ祭りなどの行事で若者中心とした活気がない。花巻や江刺などを見習うべき。戻ってきて参加したいと思うような北上の一人一人が団結する何かが必要。商業施設がまるで無い。ドン・キホーテやTUTAYAなどの他の町にあるものが北上には無い。さくら野、パルだけでは無理がある。(男性20代相去)

○農林施設に関すること

- もっとマルシェなど地域の農家さんをアピールしてほしいです。(女性 30 代鬼柳)

○庁舎に関すること

- 北上市役所和賀庁舎に博物館を入れるなどしていますが今後どうしていく予定なのでしょう？和賀庁舎に博物館というのは意図が理解できません。他の施設でもこのような理解に苦しむ活用はやめたほうが良いと思います。(場所やニーズ・人の流れ等を考慮すべき)(女性 30 代黒沢尻西)
- 現状では一か所の庁舎での要件がすべて済まないのであればどの地域に住んでも条件は同じと思います。だったら庁舎を一か所に集約したほうが人員活用、設備面、備品面などでもっと効率がよくなるのではと思いますが。(男性 70 代相去)

○その他（普通財産）

- 学童保育所たんぼぼを利用しています。古く利用者数に対してかなり狭いです。増築改築等、市で支援してほしいです。小学校に通学するのに国道を横断します。工業団地もあり大型トラックも多く走行しています。子どもたちの安全のため歩道橋を作ってほしいです。(女性 40 代飯豊)

○公園に関すること

- 公園のトイレについて…建物が古い。障がい用であっても、使用するのが不便。まわりをきれいにしているがトイレだけきたない。安心して使用できると思われる所にしてほしいです。 公共施設について…20 年 30 年先子どもが少ないというだけで建物を統合したり、介護施設が必要なら北上市で開いて施設を貸し出すことは出来ないのか。(女性 60 代鬼柳)
- 公園はもういない。市全体が公園のようだからいじり過ぎないでください。お金かけないでください。(男性 70 代黒沢尻西)
- 小学校が近くにありますが、子供が遊べる公園が近くにありません。大きな公園があれば地域の方とも大人も子供も気軽に触れ合いがもてるのになと思います。(女性 30 代藤根)
- このアンケートと関係ないかもしれませんが詩歌の森のトイレ(身障者用)冬期間使用できるようにして下さり感謝です。(朝、ラジオ体操に参加している方の嬉しい言葉です。)私も時々使用している一市民です。(女性 70 代黒沢尻西)
- 公園の遊具が少ない所があり、子供達が公園を利用しないので遊べるようにもう少し見直して欲しい。学校まで歩道が全くない。歩道を考えて欲しい。(女性 30 代和賀)
- 建築物、公共施設等どれをとっても作りっ放しではなく、将来のメンテナンス、継続利用のソフト面も踏まえて作ってほしいと特に思う。公園のフェンス補修もできないのは作りっ放しの最たるものである！！(男性 60 代江釣子)

○道路に関すること

- 和賀町には医療施設がありません。何とかしてください。・公共施設の更新等に税金を使うより、インフラ整備に力を入れるべきと思う。・観光に力を入れ、税収の確保をしては？（特に岩手には観光施設が少ないように思う）（男性 40 代和賀）
- 近隣地域（花巻、水沢）と比較して特に北上市がGOODなのは信号機の矢印が多くとても運転衛生上良い。（もしかして管轄外？）・公共施設はよくわかりません。担当部門に任せる方向でしか・・・（男性 60 代黒沢尻東）
- 車社会になり、通行量も昔と比べると多くなったが、国道を横断する青信号の時間が短いので（工業団地入口交差点）赤信号（矢印）を付けてほしい。（女性 30 代飯豊）
- ・特定地域以外の下水道工事の早急推進を願う・市道未舗装をなくしてほしい。住宅地以外でも全舗装していながら住宅地にも有りながら何十年待てば良いのかも明確に返事も未だ無い。不公平と言わざるをえない！！（男性 60 代二子）
- 北上市に移住して来て気付いたこと。公共施設の機能とか、優先して直し維持していくことよりも北上駅中心部（大通り、東口からのホテルまでの道・歩道）などの街灯を真っ先に設置してほしいと思う。子どもたちの通勤・通学、商業施設などの車の出入りは多くても、歩いて移動する人達の為には全然優しくない街だと感じました。街灯を建てることで安心して生活できる環境の中で住みたい。それができて始めて出歩ける場所、いきたい施設につながるような気がします。（女性 40 代黒沢尻東）
- 旧 1 0 7 号の道路が悪いので整備していただきたい。4 号の交差点周辺（男性 10 代江釣子）
- 産業道路を利用しているが、東芝の工場が出来る事に伴い道路の拡張工事の予定はあるのか？（女性 40 代二子）
- 全体的に歩道の雪かきがなくなって歩行が困難です。道路もお願いします。除雪の回数が少ないです。（女性 10 代江釣子）
- 迷惑を重々承知の上記入しますが市全体の道路の除雪作業が毎年思いますが適当だと思います。歩道に車道の雪が大量に残っているせいで、小中学生の登下校時とても危険だと思います。（107 号含め和賀町全体）県の管轄であっても対策をとるべきだと私は思います。（男性 10 代和賀）
- 積雪の際、他市町村に比べ除雪が十分でないと感じています。また、公共施設、公園等、子供が多く往来することが予想される施設の周辺道路に速度低下を促す障害者（路面にデコボコ等）を設ける等の対策が少ないと思います。公共施設の充実、最適化の前にまずは命にかかわる問題への行政サービスの充実をよろしくお願いします。（男性 30 代黒沢尻西）
- 雪かきもしっかりお願い致します。道路の除雪等。（女性 20 代黒沢尻西）
- 除雪を丁寧に道路が狭くならないようにしてほしいです。他の市町村は道路が広がってます。（女性 50 代飯豊）
- 除雪が大変。費用を一部負担してください。（女性 70 代和賀）
- 年々体力の衰えを感じており近所に迷惑にならないように気を付けて暮らしております。今年は降雪量・積雪量ともに多くて困ってしまいました。近所の方が早朝庭前や間口をきれいに雪払いしてくださいました。お礼を言ってお願いしてしまいました。こんな有難い事はありません。思いやりからいつも親切にいただいでる方ですがとても助かり安心して暮らせます。和賀地区で区長や自治会長が計画をたて誰か手伝いという方式が決まっているそうです。（女性 70 代黒沢尻東）
- ・他の市町村に比べ除雪の粗末が目立つ。・税金の高さが目立つ・市職員の対応の悪さ（時間に関係なく会話、言葉遣い、お茶のみの姿有り）・防風林（杉）の整備をしてほしい（女性 50 代飯豊）
- もっと除雪に力を入れるべき！人、物が動くようにしないとお金がうまく回りません。特にお金を使えると時間を自由に使える人にもっと使用していただく為の努力が不足していると思います。（男性 50 代飯豊）

北上市公共施設最適化計画 市民アンケート自由記載内容

- 市街地の雪をしっかりと除雪してほしい。道路の除雪だけじゃなく、融雪剤を早めにまいて欲しい。市道は北上市の道路なのだから毎日しっかりと除雪するべき。予算を市民に負担を強いる前に、役所で暇してる奴を使え。特に市街地の除雪はみっともないくらいだと思う。街中があれだけ歩きにくい所は北上くらいだと思う。
(男性 30 代二子)
- 道路の除雪が下手。もっときれいにしてほしい。(女性 20 代和賀)

○下水・農集排関係に関すること

- 下水道の普及を進めて欲しい。金ヶ崎から転居してきましたが下水道の引き込みには補助金があったと思います。子育てや新築のサポート、住民税もかなり差を感じます。こうしたアンケートの返信封筒も長 3 号にするなど 10,20 円から削減することが第一歩ではないでしょうか。保育所、託児所を一括で希望を取りまとめていただけるのはとても良いと思います。(女性 30 代飯豊)

○アンケート実施に関すること

- 1) 本件とは別に「健康管理センター、江釣子保健センターの利用者アンケート」が約 1 か月前に実施されましたが、統合、複合の選択肢なく、ハコモノありきのタテ割り行政の典型に疑問を呈した次第。※北上市全体として横串で議論すべきもの、再考願いたい(健康増進課へ) 2) 当該テーマに対し市民会議を立ち上げているようだが、顔ぶれは何処に?各階層、地域、年齢、性別等、アンバランス&偏向に感じるが?(男性 60 代岩崎)
- 北上市の行政“まちづくり”等いろいろの回答の件、私には難しいアンケートでした。(女性 70 代黒沢尻北)
- 私は北上に来て 2 年弱ですので、北上の市政に答える知識はありません。回答できる範囲で記入しました。普段から思うことはこの北上はあまり好きではありません。北上ですがアンケートの間には役に立たないと思います。(女性 60 代和賀)
- アンケート調査の資料の中にあるポイント②の表ですが、色別にしてありますが何の色分けか分かりませんでした。オレンジ、ピンク、ミドリは何を分けているのでしょうか?年代別ですか?(女性 40 代鬼柳)
- ・上の F 2 の意味が理解できません。教育施設の事?・全般に理解できず答えにくかった。・図書館は場所が遠いので利用していないだけで、必要なものとは思っています。・私は 60 歳以上で子どもも大人も教育施設は必ずと思っていますが、高齢者、障がい福祉を考えるべきでは。とにかく子供たち。人間すべて(女性 60 代黒沢尻東)
- E の関連資料と設問があまり適切ではありません。市民への無作為アンケートには相応しいものとは思えません。グルーピングが 1 件から多数と作為的です。さくらホールと伊澤家が同じテーブルで選択すべきではありません。どうしても必要なら 20 件に絞り込んで簡単な説明をして問いかけてください。限られた予算であっても、より案件への見識を踏まえたものであってほしいものです。具体的な状況、維持費、価値を踏まえ市議会で検討してください。安易に大義名分をつくらないでいただきたい。当市に期待したいものは、①流通センターと富士大付近との道路の直結②展勝地レストハウスと鬼の館を移転し、温泉と一体化した道の駅を設置③博物館による市民、学童への楽しみながらの郷土学習です。(男性 60 代黒沢尻東)
- 市の建築物 369 施設の内訳の情報を出すべき。何があってどのように使われているか市民の理解が早い。計画策定の意義が伝わる。今後の費用、年間 22 億円の概略が分かればよかった。市民の理解度が大きくなり、計画を進めやすい。(男性 60 代黒沢尻西)
- 将来人口推計に基づく市民一人当たりの更新修繕コストのグラフですが、縦軸は 0 から表示したほうが良いと思います。傾きが急で何か恣意的なものが感じられ

北上市公共施設最適化計画 市民アンケート自由記載内容

ます。それぞれのグラフの線における交点には意味がないのに何かの分岐点のような印象をあたえてしまいます。このグラフには単位も不足し読み手が前後の文章から予想しなければいけず完成度が低いです。(男性 40 代相去)

- 80 代夫婦二人暮らしの生活です。アンケートに適切な答えができない間もあって申し訳ございません。(男性 70 代黒岩)
- 経費削減のためアンケートの返送封筒はもっと小さいもので良いと思います。(男性 50 代黒沢尻東)
- 北上市に帰り 13 年程で、長い間留守でしたのでアンケートに意見不足で申し訳ありません(男性 70 代黒沢尻東)
- 当てはまる回答(選択肢)がない設問は無回答です。(女性 40 代二子)
- F の設問の趣旨がうまくとらえられず悩みました。今ある施設で維持すべきものと考えて回答しました。E の設問で長く市内に住んでいるのに知らない施設がけっこうあることがわかりました。どのような施設があるのかを知り、できるだけ多くの市民で考えていかなければならない問題だと思います。(女性 50 代藤根)
- 質問があまりよくわからない所が多かった。役所の文章はやめてほしい。(男性 50 代江釣子)
- 施設の維持管理を地域住民に任せるにしても、市職員を削除しなければトータルコストが下がらない。またこのアンケートの結果報告はどのような形で市民に伝えられるのか?市民が分かりやすくアンケート結果に対しての結果報告がほしい(回覧とか)(女性 60 代鬼柳)
- 頭が悪いので考えることができません。申し訳ない。(男性 70 代二子)
- アンケートに回答しながら総論賛成、各論反対という言葉思い出しました。(男性 60 代飯豊)
- 資料には施設ごとの利用状況やニーズ等が分かるものがないので、財政面の観点かだけでは判断できません。図を見ただけでよく分かりません。総面積や全体的な人口ではその地域における公共施設の重要性や果たしている役割などが分かりません。各地域の要望、要求を聞きながら公共施設を拠点にそれらをどうしたら実現していけるのかを考えていったらよいのかと思います。地方は他県も含めてどこも財政難で施設維持に苦慮していると思います。そこで協働して国に予算を要求することはできないのでしょうか。例えば⑩～⑬は優先順位とかけられないので書けませんでした(女性 60 代黒沢尻東)
- 返送用の封筒は 82 円切手で送れる長 3 サイズでもよかったのではないのでしょうか。マークシートで読み取る用紙でもないし、2000 人分に送るとなるとそれなりに費用に差が出ると思います。細かい費用の節約も考えられない大きな費用をどうにかすることが出来るのでしょうか。アンケートの中に料金の値上げや増税などがありましたをもっと減らすべきところがあると思います。(女性 40 代黒沢尻北)

○その他

- アンケートとは外れる意見ですが、常々感じていること①町全体に活力が無くいわゆる百貨店にしても商店街にしる接客の悪さが目に付くこと。よって北上市全体としても通ずることなのかなと思っている。(女性 60 代立花)
- アニメイト北上店がいつかできてくれたらいいなと思っています。(女性 20 代二子)
- ご苦労様です。よろしくお願いします。(男性 60 代黒沢尻東)
- いろんな情報がすぐ流れるような環境(スピーカーから放送が聴けるような町有線)※市内や近隣で行った事件事故等を町民に身近に注意を呼び掛けることをしてほしい。(女性 30 代稲瀬)
- 税金の使い方に強い不満を感じています。市民全体から見れば非常に無駄と思われることが多いです。無いよりあったほうが良いのは人間の偽らざる感情です。限られた税金の使い途は優先が必要です。その当時は必要とされ市民によるこぼれた施設が時代の変化により維持するためかなり無理無駄をしているように思われます。夏油高原スキー場、北上ケーブルテレビ、本通り都心開発ビル、駅前開発ビル。そして新たな事業として災害 FM。さくらホール、中央図書館は他に

北上市公共施設最適化計画 市民アンケート自由記載内容

- 自慢できる施設として満足しています。(女性 70 代黒沢尻東)
- 頑張ってください。(男性 40 代口内)
- 職員の収入が民間の企業に比べると高すぎる。財政が厳しいのでなぜ高いのか理解できない。会社は儲からないなら低くするよ。職員の給与を低くすれば北上市の財政は良くなります。なぜ職員がこんなことが分からないのか？(男性 50 代飯豊)
- 江釣子の二区の世帯数が非常に多い。半分にしてくれないか？(女性 70 代江釣子)
- 公務員の所得が高すぎる(男性 40 代鬼柳)
- 行政は市民の税金で動いている物と思います。市民の血税であることを再認識していただき、サービスにつとめてください。(無駄遣いしないように)(男性 60 代相去)
- 今回のアンケートに直接関係はありませんが、5年に1度班長の仕事が回って来てアパートやマンションも増える中25件くらいのお宅へ月2回、広報を1年間配布する仕事は自分の通勤の仕事もしながらかなり疲労感があります。仕事がなくとも高齢の方の場合は階段の昇り降り等を含めて困難だと思います。たくさんの班の班長に区分けして広報を渡す、区長さん、副区長さんもお苦勞だと思います。世帯数が増える中、市民全員がストレスのないまちづくりをするにはどうしたらよいのでしょうか。せめて広報は月1回にいただきたいと思います。(女性 50 代黒沢尻西)
- 北上市にお世話になりましてから、市及び行政、各団体地域ごとの取組等に感心させられます。さくらホールも時々利用いたしますが、素晴らしいと思う反面、収支内容等は全く分かりませんが、余計な心配事でしょうか。これからも宜しくお願い致します。(男性 70 代和賀)
- これ以上天降り向けの施設を増やさないでほしい。広報きたかみ“編集ごっこ”を仕事にされていることに疑問。高齢者、中高年の働き口についても真剣に考えてもらいたいと思うが、計画する人達がいつも公務員で一般社会のことを理解していないケースが多すぎると思う。(男性 40 代黒沢尻東)
- 公務員の削減をお願いします。たいして仕事をしていない人がいるため(給料をもらっている)、または、減給(男性 20 代飯豊)
- 歳を重ねて思う事は窓口の係の方々を始め皆さん声を掛けて下さることです。とてもありがたいです。ウロウロとしてますが、安心して「まだ自分の用足しが出来る！」とうれしいです。(女性 70 代黒沢尻東)
- 未来もここ北上市が全国すみよい街としていつまでも認められるよう今後とも北上市の為よろしくお願ひいたします。(男性 50 代黒沢尻東)
- 市民の皆さんでコミュニティ地域づくりに参加して協力し合う事が大事だと思います。(男性 70 代岩崎)
- 住みよい北上市、環境づくりに従事諸先生方へここより感謝申し上げます。当方に出来る事があれば協力を惜しみません(男性 70 代岩崎)
- 他県の公共サービスに比べ北上市内のサービスは見劣りする点が多く、充実したサービスを経験してしまうと不満となる。公共施設以外での住民票等の取得や低年齢層の医療補助の充実等、他の地域で行っているサービスも導入するとよりよくなるのではないかと思います。(男性 30 代江釣子)
- ここ数年「北上市」の元気がないような感じがします。盛岡につぐ第2の市と思ってましたが、一関・奥州等に負けている？市民参加の事業を増やして盛り上げていければ良いと思ってます。(男性 50 代藤根)
- 北上市は住みやすい町だと思います。(男性 20 代黒岩)
- 収入が少ないから増税されるのはとてもつらい。しかし北上のことが好きだから住み良くしてほしい。税金を取るならどこへどう金を使っているのか知らせてもらわないと納得しない。全体的にセンスがないのも気にかかる。(女性 20 代鬼柳)
- 北上市内で若者が働く場所が多くあれば良いですね(女性 70 代江釣子)
- 若者が定着できるまち(男性 50 代相去)
- 民間のノウハウに頼る、活用するということは行政は「私たちは能力」がありませんと言っているものです。職員の皆さまは北上の優秀な頭脳ですので、もっと能力の出し惜しみをしないしてほしいものです。(男性 20 代藤根)
- 老害による行政の停滞は困ります。特に3セクによる運営等による問題が多いのではないかと思います。思考が停止しないよう、若返りを計ってキチッとやって欲しい。時代の流れに取り残されないようお願いしたいです。全国の良い例を参考に積極的な最適化をしてください。(男性 50 代黒沢尻西)